

El Liberal Navarro

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRICION.—Pamplona, un mes 1 peseta.—En los demás puntos de la Península, trimestre 3'50 pesetas. Antillas españolas, trimestre, 9 pesetas.—Extranjero, trimestre, 10 pesetas.—ANUNCIOS: en 3.ª plana, primera inserción, 10 céntimos de peseta línea. Las demás inserciones 4 5 céntimos de peseta línea.—Anuncios en 4.ª plana y comunicados, precios convencionales.—El pago será adelantado.—Número suelto 5 céntimos, atrasado 10.

Redaccion, Administracion é Imprenta,
PASEO DE VALENCIA, NÚM. 34, PLANTA BAJA
Teléfono número 73

SE PUBLICA todos los días excepto los festivos.—Los señores suscritores de fuera de Pamplona pueden remitir el importe de la suscripcion en sellos de Correos ó libranzas del Giro mútuo al Administrador de este periódico.

NOTA. Las suscripciones empiezan á contarse desde 1.º y 15 de cada mes.

La no devolución del periódico indica que continúa la suscripcion.

Pamplona 27 de Septiembre de 1892

POR LA LIBERTAD

A cuantos en este país defendemos sin vacilación y con entusiasmo la causa del progreso, ha de producirnos necesariamente gran entusiasmo la magnífica reunión que el domingo último celebraron más de mil trescientos liberales guipuzcoanos en San Sebastian. Y no puede menos de ser así ya que en ella vibraron acentos de viril protesta contra los conservadores por su desatentada conducta en las elecciones de Vergara y de unión y concordia para llegar al planteamiento de la política que el partido liberal quiere seguir en estas provincias.

Contento nos ha producido leer los discursos de los señores Calbetón y Jamar ya que en ambos se ven expresadas con arraigadísima convicción nuestras ideas. Pero con ser aquellos muy importantes, tiene excepcional valor la siguiente carta leída por el señor Calbetón entre atronadores aplausos:

«Excmo. Sr. D. Fermin Calbetón.

Mi estimado amigo: Tiene usted muchísima razón en todo lo que me dice y en todas las apreciaciones que hace sobre la conducta del gobierno y de ciertos elementos en las pasadas elecciones provinciales de Guipúzcoa.

El partido liberal hace suya esa cuestión y tanto hoy como mañana defenderá enérgicamente la buena causa de nuestros amigos y del país liberal guipuzcoano tan injustamente perseguido y vejado por los que debían respetar sus derechos y por los enemigos de las instituciones vigentes, nueva conjura que es preciso rechazar en legítima defensa nuestra y en pro de todos los intereses nacionales que representamos en todas partes.

Salude usted á la vez á todos los amigos y como ellos disponga del que lo es suyo y afectísimo s. s. q. b. s. m.,

P. SAGASTA.»

El jefe ilustre del partido liberal, respondiendo á su significación y á su programa, hace suya y de su partido la causa de los liberales guipuzcoanos á los que promete todo su apoyo.

Como no hemos de felicitarnos ante esta actitud del señor Sagasta si representa una garantía de que contra los desafueros de Cánovas y sus conservadores, han de hallar los liberales guipuzcoanos protección y amparo en el señor Sagasta.

Y como en el mismo caso que los liberales guipuzcoanos se encuentran los liberales navarros, nosotros no vacilamos en asegurar que el ilustre jefe del partido liberal ha de tener para nosotros el mismo auxilio y la misma poderosa ayuda de su posición y su prestigio.

Ahora bien, para conseguir combatir al enemigo común precisa la unión y la concordia; unámonos cuantos aquí sentimos idéntico amor por la libertad y será nuestro el triunfo ya que nuestra es la razón y la justicia.

Contamos con fuerzas, con arraigo, con amigos decididos; hoy viene en nuestro auxilio un hombre eminente jefe de partido importante; nuestra posición se hace cada día más firme.

Defendamos la causa más noble y

simpática; unámonos para consolidar lo hecho y ante nuestras obras y amor al país desarraigaremos de él y de esta región la semilla reaccionaria que por aquí vive y que solo gobiernos tan populares y retrógados como el del señor Cánovas pueden ayudar á que fructifique.

Unión y concordia y luchemos todos por y para la libertad.

Los legitimistas franceses

Y LOS CARLISTAS DE ESPAÑA

Un telegrama de la agencia Fabra puesto en París dice lo siguiente:

«El conde de Haussouville, representante del conde de París, pronunció anoche un discurso político en el banquete realista de Montauban.

Hablando de la actitud del Papa para con la república, declaró que los realistas se hallan en un todo sometidos al soberano Pontífice en cuanto se relaciona con la fé y las costumbres; pero que en las cuestiones políticas entiende que el Papa no podía ordenarles renunciar á la esperanza del restablecimiento de la monarquía, y que por lo tanto ellos persisten con firmeza en esta resistencia respetuosa y filial.

El conde Haussouville terminó protestando contra la idea de que la República se halle irrevocablemente constituida en Francia.»

Seguramente que la protesta de los legitimistas franceses sublevándose contra la autoridad del Papa (a pesar de su blasonado catolicismo) llenará de regocijo á los carlistas de España que estaban mustios y cariacontecidos ante el temor de una declaración respecto á España, análoga á la que acaba de hacer Su Santidad quitando toda esperanza de triunfo á los legitimistas franceses.

Y seguro es también que si tal declaración viniese, dando por supuesto que sean ciertas las gestiones del gobierno para obtenerla, los carlistas de España imitarían la conducta de los legitimistas franceses y protestarían como aquellos de la intervención del Papa en las cuestiones políticas.

Y si no el tiempo lo dirá.

Dramas del hogar

LUNA NOVICIO

El sábado anticipamos por telegrama á nuestros lectores la noticia del funesto drama desarrollado en París, y del que ha sido protagonista el laureado pintor filipino señor Luna Novicio.

Aunque muchos colegas madrileños han publicado los días últimos gran número de detalles acerca del mismo, creemos oportuno hacer ligero extracto del suceso para aquellos de nuestros lectores á cuya noticia no hayan llegado tales pormenores.

En un elegante hotel de la calle Pergoleso, París, vivían el célebre pintor y su mujer, con la madre de ésta, viuda de San Pedro de Tavera. El taller del desgraciado Luna se hallaba situado al lado mismo de ese hotel; en el barrio era muy querido el artista, pues con su cortés y amable trato se había granjeado las simpatías de todos y era casi popular.

En su casa, no era, sin embargo, muy feliz, pues la madre de su esposa parecía empeñada en darle sinsabores á cada dos por tres, por los motivos más fútiles, á pesar del carácter bondadoso del artista; así que las querellas no eran raras entre ellos, por lo cual la paz del hogar se hallaba desde hacía algún tiempo algo turbada.

Del matrimonio habían nacido dos hijos un niño que actualmente cuenta tres años, y una niña que murió hace seis meses.

En agosto último la esposa de Luna junto con su hijo y su madre, se fué á Mondoré, donde pasó unos quince días. El celebrado pintor recibió, antes de que su mujer volviera de aquella estación balnearia, una carta firmada, según se cree, por un hermano del artista; en esa carta se notificaba al esposo que su mujer tenía un amante de nacionalidad inglés, y que ese amante había estado con ella en los baños.

Fué un golpe terrible para el desdichado Luna, porque amaba con pasión á su mujer, y por eso, porque la amaba y porque adoraba á su hijo, inocente del crimen de su madre, llamó en socorro de su espíritu turbado á la filosofía toda de que era capaz y á la inmensa bondad de su alma... y perdonó. Perdonó el error, con la condición de que abandonarían París, é irían á vivir á Badoc, patria del artista, en busca de olvido para la falta cometida.

Así lo comunicó á su mujer, á la cual enseñó la carta denunciadora. Aguardó en vano palabras de arrepentimiento en labios

de la culpable, pues apenas si esta se dignó consentir en esa partida, en esa huida, según su propia expresión. Por fin se decidió que se partiría esta semana misma, y los muebles más importantes fueron inmediatamente expedidos para su destino; en sus habitaciones quedó tan solo el mobiliario más indispensable, todo estaba dispuesto para la marcha, cuando un incidente, sin importancia ninguna en apariencia, vino á cambiar por completo la faz de esos lamentables sucesos. Nuestros lectores conocen lo sucedido despues y la tragedia desarrollada.

Don Juan Luna Novicio, autor del célebre cuadro *Spoliarum*, nació el año 1857 en Badoc, Manila, é hijo de una familia acomodada siguió y concluyó los estudios de pilotaje en la escuela náutica de su mismo país, ganándose á los dieciocho años el título de piloto. Don Lorenzo Guerrero, profesor de dibujo, vió en el joven Luna disposiciones notabilísimas para el arte que él mismo profesaba, aunque modestamente y consiguió de sus padres que Luna fuese enviado á Madrid para perfeccionarse, en el arte que él empezó á enseñarle. En Madrid hizo rápidos progresos bajo la dirección de su maestro particular don Alejo Vera. Este fué al cabo de poco tiempo enviado á Roma por el gobierno y Luna le acompañó, realizando de ese modo el mayor de sus ensueños.

En la Exposición Nacional de 1881 fué premiado con medalla de segunda clase el lienzo, que ha sido muy admirado, *La muerte de Cleopatra*, cuya obra adquirió el Estado para el Museo nacional. En la Exposición de 1882 presentó también algunas obras que fueron muy aplaudidas y en 1883 el gobierno le concedía la encomienda de Isabel la Católica.

Y por último dió á conocer su famoso cuadro *Spoliarum* adquirido en veinte mil duros por la Diputación de Barcelona.

Dios quiera que el triste suceso ocurrido no señale el fin de su brillante carrera artística.

La cuestión del cura

El Tradicionalista sigue haciendo esfuerzos por defender la conducta del párroco que fué de Azagra señor Larrion con motivo del matrimonio civil allí celebrado últimamente.

No comprende *El Tradicionalista* que los jueces laicos se hallan investidos de autoridad suficiente para procesar á un sacerdote

partir de este día tendrás seiscientas libras de sueldo y serás libre para hacer lo que quieras los domingos.

La libertad que le concedían y aquellas seiscientas libras representaban para el jóven inestimables tesoros.

Al domingo siguiente, loco de júbilo y con dos escudos de á seis libras en el bolsillo, Andrés se escapó de la tienda que para él tenía no poco de prisión, subió todo escape el arrabal de Saint-Denis; traspasó la barrera, llegó á Pantin, trepó á la colina que se elevaba á su derecha y se encontró de pronto en pleno bosque de Romainville, que ya hemos dicho más arriba lo que era entonces.

La primera parte del día fué una interminable serie de arrobamientos; pero cuando la noche se acercó, cuando los pájaros comenzaron á piar en los árboles llamando á sus hijuelos al nido, Andrés comenzó á encontrarse un tanto embarazado de felicidad.

Por primera vez reparaba en que estaba solo y que su timidez, su cortedad y su falta de soltura le impedía acercarse á nadie.

El jóven la echó un brazo por la cintura y con la otra mano estrechó con pasión la suya.

—¿No has bailado todavía?—le preguntó.

—No estabas aquí—respondió simplemente la niña.

—Pero había otros con los que has bailado otras veces.

—Cuando he bailado antes contigo.

—¿Y si yo no volviera?

—No volvería á bailar.

—¡Lissette!

—¡Andrés!

Este no pudo contenerse ya y aunque en pleno baile de Romainville, abrazó estrechamente á Lissette.

Aquello era amor.

Pero antes de ir más léjos, conveniente sería que digamos cómo había empezado aquel amor, y quiénes eran los dos enamorados.

Andrés Lambert era comisionista, ó si lo preferís mejor, dependiente de uno de esos mil almacenes que tapizaban entonces toda la calle de Saint-Denis de gigantescas muestras y colorales reclamos.

católico cuando desde el púlpito profiere palabras que caen bajo la jurisdicción del Código penal, y que ni la Constitución ni el Concordato autoriza á los sacerdotes para insultar desde el púlpito á las autoridades ni provocar á la desobediencia de las leyes.

Y según nuevas noticias que recibimos de Azagra, el señor Larrión, aunque aparentemente apartado de toda política, ha hecho en aquel pueblo de algún tiempo á esta parte política activa excitando las pasiones del vecindario y los odios adormecidos por el tiempo.

Por mucho que se unan los llamados por sí mismos católicos, íntegros y carlistas, nunca podrán convencer á las personas imparciales de que los abusos de los sacerdotes dejan de serlo por cometerse en el púlpito.

Y por último, algo habrá visto también el señor Obispo en contra de la conducta del señor Larrión cuando ha destituido á éste de párroco de Azagra y ha nombrado en su lugar á don Valentín Moreno, coadjutor de Andosilla, el cual ha sido recibido con aclamaciones del vecindario, y con serenata por la orquesta municipal de aquella villa.

Con lo que ha venido á demostrarse que el matrimonio civil que tanto ruido ha metido no se celebró tanto por las ideas de los contrayentes, como por la intransigente conducta del señor Larrión, así es que en cuanto llegó el cura párroco los contrayentes le manifestaron su deseo de unirse conforme á los cánones y ayer se amonestaron por primera vez.

Hundimiento de un cerro

En Málaga, en el cerro de San Telmo, propiedad de la empresa constructora del puerto, ha ocurrido un hundimiento, calculándose en mil toneladas de piedra desprendida.

Los terrenos inmediatos al monte han subido más de tres metros sobre su nivel ordinario y el arroyo también ha ascendido en gran trecho á lo largo de su cauce, quedando cegado.

Los ingenieros opinan que habrá nuevos desprendimientos de piedra ocasionados por el desagüe total que anuncia el estado del monte, temiéndose ocurra algún conflicto si descargase algún temporal de agua.

Por efecto del desprendimiento han quedado destruidas la maquinaria y algunas casas inmediatas al cerro.

Afortunadamente no hay que lamentar desgracias personales.

¡Buena venta!

Para que se vea dónde llega el sentido moral de algunas personas, damos cuenta del siguiente hecho que refiere un colega.

Un trabajador de una huerta del término de Sevilla, que está casado con una hermosa mujer, supo que el dueño de una huerta inmediata á la en que trabajaba, enamoraba á su cara mitad, y en vez de incomodarse creyó más oportuno el sacar partido provechoso de los sentimientos del vecino. Sin andarse con rodeos se fué al enamorado individuo y le propuso la venta de su mujer por unas cuantas onzas.

El comprador convino en principio, y lleno de alegría, en el trato; pero como no habian contado con la parte principal, esto es, con la mujer, al hacérselo saber el vendedor aquella no estuvo contenta con la venta y ha adoptado la sabia resolución de separarse de su industrial marido.

Crónica

A las tres y media de la tarde de ayer tuvo lugar en el Juego Nuevo un bonito partido de pelota á guante y á blé entre Agustín San Martín y Juanito el de Huarte contra Anchar y Carmelo.

Al principiar el partido, la *cátedra* dió momio por San Martín y Juanito pero pronto cambiaron los *momistas*, pues se comprendió fácilmente que eran superiores Anchar y Carmelo, sobre todo el primero que cada día juega más. No por eso dejó de ser competido el partido y hubo juegos, como el primero y segundo, en que el peloteo fué largo y de emociones.

El partido fué á nueve juegos que hicieron Anchar y su compañero, dejando á los contrarios en cuatro.

El domingo es probable que se juegue un gran partido.

Tras breve permanencia en Los-Arcos, ha llegado á esta capital nuestro particular amigo el diputado por Huarte-araquil don Joaquín María Gastón.

La Junta provincial de instrucción pública ha propuesto á los maestros que á continuación se citan para las escuelas de los pueblos que respectivamente se mencionan.

Concurso de ascenso.—Escuela de niñas de Villafranca doña Martina García; id. de Berbinzana doña María Salazar; id. de Petillas doña Eugenia Ugalde; de niños de Muniaín don Juan Francisco Martínez.

Concurso único.—Para la de niños de Artazu don Juan Irizarun.

Escuela de ambos sexos.—Ezcurra doña Andresa Goñi; Eneriz doña Norverta Castroviejo; Urduñiz y Aizpun doña Rosalía Pancorbo; Legaria doña Eutalia Perez; Erroz Izurdiaga doña Florencia Martínez; Azpiroz doña Simona Izurdiaga; Arraiza doña Florentina Legarreta; Tabar doña Hilaria Escudero; Estenez doña María Sengariz; Eguaras doña Pilar Paternain; Ciizur menor doña Teresa Goldaracena; Egullor doña Francisca Garayos; Oco doña Matilde Martínez; Tajonar doña María Carmen.

Vacantes:

El *Boletín Oficial* anuncia las siguientes:

El Ayuntamiento de Castillo Nuevo la de guarda rural dotada con el sueldo anual de 250 pesetas y derechos por denuncias.

—El juez municipal de Allín las plazas de Secretario y suplente, con los derechos de arancel.

—El Ayuntamiento de Urraul-alto la de médico con la dotación de 500 pesetas por pobres, y 875 pesetas y 275 robos de trigo por iguales.

—Y se halla, también vacante, la de Secretario de Mendavia con los derechos de arancel y 125 pesetas.

Eoticias taurinas:

Tres toros de Carriquiri estoqueó ayer *Gavira* en Zaragoza.

Hubo regular concurrencia; el espada hizo buena faena; los piqueros y gente de á pie bajaron y quedaron en la arena cuatro caballos.

Han sido encajonados en Tudela para el Centenario de Colón en Barcelona, diez magníficos toros de la muy acreditada ganadería de Ripamillán, de Egea de los Caballeros.

Los toros de don Jorge Díaz lidiados ayer en Corella han resultado buenos.

Caballos muertos, 8.

El alavés muy valiente toreando y matando.

Cuatro toros, cuatro estocadas.

Fuó obsequiado con varios regalos.

El crucero *Conde de Venadito* ha salido de San Sebastian con dirección á Cádiz, donde fondeará hasta la llegada de la Reina, que irá á Huelva á bordo de dicho buque de guerra.

En una correspondencia de Lérida, ocupándose de la vendimia, dice lo siguiente:

«La cantidad de uva colectada, en general, es buena y abundantísima. Se comprende su calidad, desde el momento que las lluvias se recuerdan en este país, casi por la historia.

Los efectos de nuestro desarreglo comercial con Francia influyen aquí pésimamente, vendiéndose, por tal causa y sin esperar la elaboración del vino, á 35 y á 50 céntimos la arroba de uva.

¡Buen porvenir!»

El 8 de Octubre dará Sarasate en Londres su primer concierto de la *season* de otoño, y otros tres más en lo que falta de año.

Nuestro eminente paisano llegará á Londres el 30 de este mes repuesto de sus fatigas, después de un descanso de tres meses en Pamplona y San Sebastian.

La Diputación provincial de Alava ha hecho constar en acta especial el sentimiento profundo que le produjo el fallecimiento del gobernador civil de aquella provincia y antiguo compañero nuestro en la prensa señor Sedano Ayestarán.

El acta, que va dirigida al conde de Casa Sedano, contiene frases de grande alabanza para el difunto periodista, y declara que Victoria lo recordará siempre como modelo de caballeros y de gobernadores.

El director general de comunicaciones señor Arrazola gestiona activamente, y espera conseguir, que se conceda participación en la junta organizadora del Banco militar á los telegrafistas fundándose en las muchas disposiciones que asimilan al cuerpo de telégrafos con el ejército.

Leemos en *El Eco de Navarra*:

«Desde 1.º de Marzo que comenzó á regir el nuevo impuesto de entrada al vino, ordenado

por la Diputación provincial, hasta la fecha, pasa de 40.000 pesetas la pérdida que ha sufrido el Ayuntamiento de Pamplona.»

Seguramente que los consumidores, lo mismo de Pamplona que del resto de la provincia, no sienten con *El Eco* las pérdidas del municipio.

El correo de América trae á nuestras manos una esquela fúnebre, en la cual un *mexicano* invita á todos los fieles, y muy especialmente á la colonia española, á que oigan las misas que en la catedral de Méjico se van á decir por el alma de *Don Cristóbal Colón* y la de todos sus descendientes.

¡Sus descendientes! ¿Qué dirá el duque de Veragua?

Según tenemos entendido, hoy han sido despedidos setenta trabajadores de las obras del fuerte en construcción Alfonso XII.

Como no podía menos de suceder, el anuncio de *El señor Luis el Tumbón* llevó anoche numerosísimo público al Teatro-circo, aunque no por eso dejaron de estar muy concurridas las demás funciones.

El buen nombre literario de Ricardo de la Vega, cultivador único y con sin igual acierto de la escuela creada por don Ramón de la Cruz, no se ha desmentido con esta nueva producción que ha obtenido extraordinario éxito en cuantas poblaciones se ha representado.

Sin embargo, en nuestra humilde opinión, la obra dada á conocer anoche no puede alcanzar el merecido éxito de otros sainetes del mismo autor aunque no por eso deja nada que desear.

Tiene *El señor Luis el Tumbón* una argumentación sencilla, poco complicada, como lo requiere este género de obras, pero en cambio abunda en situaciones cómicas de primera fuerza y tiene personajes de mano maestra.

Bajo el punto de vista literario la nueva producción (para nosotros) de Ricardo de la Vega nada deja que desear, pues aparte de lo correcto de la versificación abundan los chistes de buena ley aunque no desprovistos de maliciosa intención en forma tal, que puede saborearlos el paladar más delicado.

Referir algunas escenas de las que tanto abundan en la obra sería quitarle interés para aquellos de nuestros lectores que no la conocen y por eso prescindimos de hacerlo.

La partitura del maestro Barbieri no tiene números de esos que entusiasman al público; pero se adapta perfectamente á las condiciones del libro y resaltan números tan originales y bonitos como la *canción del zapatero*, admirablemente dicha por el señor Gallo (E).

Este y los demás intérpretes de la obra, principalmente las señoritas Prado y Galé y señora Martínez y los señores Muro, Duval, Gallo (D), desempeñaron con cariño sus respectivos papeles y merecen por ello nuestro parabien.

El señor Luis el Tumbón ó despacho de huevos frescos, dará entradas á la empresa del Teatro Circo.

Esta noche se repite á primera hora poniéndose en escena después *El alcalde interino* y *Niña Pancha*.

El jueves hará su debut el primer bajo cómico señor Soriano, contratado por la empresa, con las zarzuelas *Las doce y media... y sereno* y el estreno de *La madre del cordero*, última producción de nuestro particular amigo el joven escritor navarro Fiacro Iraizoz.

Según participa el alcalde de Arroniz al gobernador civil, han sido denunciados veinticinco vecinos de aquella localidad que anteaer fueron sorprendidos por dicha autoridad jugando á los prohibidos.

Continuamos sin recibir nuestro colega el *Diario de Avisos de Tudela*, hasta el punto de que ignoramos si se ha suspendido su publicación ó alguien aprovecha esa suscripción gratuita al mencionado colega.

El domador Mr. Cavanna, estuvo á punto el viernes de ser mordido en Valladolid por un cocodrilo.

Al sacarle del baño para su exhibición, se abalanzó sobre el domador, y por la pronta intervención de uno de sus criados, se evitó el público de presenciar un repugnante accidente.

El inspector de Sanidad marítima del puerto de Pasajes, que fué suspendido de empleo y sueldo á consecuencia de un incidente ocurrido hace unos días en el puerto citado con

Huérfano desde niño, había venido desde su pueblo á París y había entrado de mancebo en casa de un pariente lejano que creía realizar una obra meritoria pagándole mucho menos y haciéndole trabajar mucho más que á los otros empleados de su casa.

Hay muchas gentes que entienden así los deberes á que obliga la sangre y que creen de la mejor buena fé del mundo merecer un reconocimiento eterno.

La infancia de Andrés pasó en una trastienda casi sin aire y sin sol.

Todas sus distracciones consistían en que algunos, no todos los días de fiesta, se le permitía acompañar al campo á su bienhechor, que no perdía la ocasión de cargar á su protegido con todas las provisiones del día con el chal de la señora cuando hacía algún calor, con su sombrilla cuando iba por la sombra y algunas veces con el recién nacido que le abandonaba gustosa la niñera.

Aquellos días Andrés no era el dependiente se convertía simplemente en «el protegido» y

el generoso pariente jamás se olvidaba de decirle á la vuelta:

—Creo que habrás quedado agradecido al buen día que te he hecho pasar. Creo que me he portado contigo como un padre y que tú te has divertido grandemente.

No nos cansamos de repetirlo, hay, en la calle de Saint-Denis, sobre todo, gran número de cariñosos parientes de este jaez.

Nuestro hortera trabajaba sin embargo con tanto ardor y tenía una inteligencia tan clara, se mostraba tan complaciente con los parroquianos, que su reputación no tardó en extenderse á toda la calle y los émulos de su amo quisieron llevarsele á prestar sus servicios en otros mostradores.

Fuerza le fué al primo Lambert en vista de esta actitud aflojar un poco los cordones de su bolsa y dejar un poco menos tirantes las riendas con que sugetaba á Andrés.

—Primo Andrés—le dijo un día—hasta aquí te he tratado como á un hijo; desde hoy haré más. Obraré contigo como Augusto con Cinna (la tragedia estaba todavía en moda.) A

EL LIBERAL NAVARRO

(Diario de la tarde)

Es el único diario de la tarde en esta localidad. De gran circulación en la provincia y fuera de ella. El que más adelanta noticias. El más barato en precios de suscripción, y el más económico para los señores anunciantes y que al mismo tiempo sean suscritores.

Colaboración inédita semanal de los más distinguidos escritores contemporáneos.
Folletines encuadernables, conteniendo las mejores producciones de los novelistas más célebres del extranjero.
Servicio telegráfico completo para las dos ediciones, de la capital y fuera de ella.

Redacción, Administración e Imprenta, Paseo de Valencia 34 planta baja—Pamplona

Las Personas que conocen las **PILDORAS DEL DOCTOR DEHAUT DE PARIS** no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Gada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le convienen, según sus ocupaciones. Como el cansancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente a volver a empezar cuantas veces sea necesario.

Agua Léchelle

HEMOSTÁTICA. — Se receta contra los flujos, la clorosis, la anemia, el apocamiento, las enfermedades del pecho y de los intestinos, los espantos de sangre, los catarros, la disenteria, etc. Da nueva vida a la sangre y entona todos los órganos. El doctor HEURTELoup, médico de los hospitales de París, ha comprobado las propiedades curativas del Agua de Léchelle en varios casos de flujos uterinos y hemorragias en la hemotisis tuberculosa. — Depósito GENERAL: Rue St-Honoré, 378, en París.

Tomado del *Diario de medicina de la Gran Bretaña*, de 3 de marzo de 1877: « El Hierro Dializado Bravais es una solución neutra de peróxido de Hierro bajo la forma coloidal, habiendo quedado separados todos los ácidos por la dialisis, y puede considerarsela como la que, entre todas las soluciones hechas hasta ahora, se aproxima más a la forma bajo la cual se encuentra el hierro en la sangre »

SALUD PARA TODOS

PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY

Purifican la sangre, corrigen todos los desórdenes del estómago y de los intestinos. Fortifican la salud de las constituciones delicadas, y son de un valor increíble para todas las enfermedades peculiares al sexo femenino en todas las edades. Para los niños así como también para las personas avanzadas en edad su eficacia es incontestable.

EL UNGUENTO

es un remedio infalible para los males de piernas, del seno, heridas antiguas, llagas y úlceras. Es famoso contra la gota y el reumatismo.

Y por todas las enfermedades del pecho no se reconoce otro por los males de garganta, bronquitis resfriados, toses,

Hinchazón de glándulas y todas las enfermedades cutáneas no tiene semejante, y por los miembros contraídos y juntas recias obra como por encanto.

Estas medidas se preparan solamente en el establecimiento del profesor HOLLOWAY, 78, NEW OXFORD STREET, antes 533, OXFORD STREET, LONDRES. Se ruega a los compradores examinen los rótulos de cada caja y pote, si no llevan la dirección 533, Oxford Street, London, son falsificaciones.

Depósito en Pamplona: Farmacia de Aguinaga, antigua de Esparza, Zapatería 25.

ACEITE MILAGROSO PARA RECOBRAR LA SALUD



El Aceite de Hígado de Bacalao de Jensen es el Aceite mejor que se conoce para recobrar la salud perdida; y se prepara en la mayor fábrica de Aceite de Hígado de Bacalao del mundo; siendo, bajo todo punto de vista preferible a los otros aceites o a las mezclas que lo contienen tanto en Inglaterra como en los otros países; y es muchísimo mas superior que todas las otras clases por su pureza y la facilidad con que se digiere. Como es dulce, agrada mucho a los niños.

Cura la TISIS, los RESFRIADOS, la TOS, la DEBILIDAD GENERAL Y UN SIN NUMERO DE ENFERMEDADES.

El precio es muy moderado.

Se vende en todas las farmacias y dro

AL POR MAYOR: SRES. VICENTE FERRER Y C.—BARC

Taller de latonería y fundición de bronce

— DE —

IGNACIO DE ITUARTE

Aparatos para sulfatar viñas, llaves de todas clases, tubería de cobre y latón y demás artículos del ramo.

BILBAO—40, Iturrubide, 40—BILBAO

LOS NUMEROSOS MÉDICOS QUE EMPLEAN la **SOLUCION PAUTAUBERGE** al CLORHIDRO-FOSFATO de CAL CREOSOTADO la consideran como el remedio más seguro y eficaz contra las **ENFERMEDADES DEL PECHO** TISIS, BRONQUITIS CRONICAS, TOSES ANTIGUAS Y PERTINACES, DENGUE Las Cápsulas Pautauberge se emplean en los mismos casos y convienen a las personas que no quieren tomar la creosota bajo la forma de solución. En casa de L. PAUTAUBERGE & C^a, 22, rue Jules César, Paris, y las principales boticas.

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutrición completa

sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo

Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable a los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción, cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de Peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de Peptona y Peptona de leche

Elaboración por medio del vapor. Venta por mayor.

QUEVEDO 7.—MADRID

Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

ROB BOYVEAU L'APPECTEUR

Este Jarabe depurativo y reconstituyente, de un gusto agradable, de una composición exclusivamente vegetal, ha sido aprobado en 1778 por la antigua Sociedad real de Medicina y por un decreto del año XIII. — Cura todas las enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como Escrófulas, Eczema, Soriasis, Herpes, Liqueur, Impétigo, Gota, Reumatismo. — Por sus propiedades aperitivas, digestivas, diuréticas y sudoríficas, favorece el desarrollo de las funciones de nutrición, fortifica la economía y provoca la expulsión de los elementos mórbidos, ya sean virulentos o parasitarios.

ROB BOYVEAU L'APPECTEUR

de YODURO DE POTASIO

Es el medicamento por excelencia para curar los accidentes sifilíticos antiguos ó rebeldes: Úlceras, Tumores, Exostosis, así como el Linfatismo, la Escrófulosa y la Tuberculosa. — EN TODAS LAS FARMACIAS. En París, casa J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, Rue Richelieu, y Succesor de BOYVEAU-L'APPECTEUR

GRAN HOTEL de PARIS PARIS, 38, Faubourg Montmartre

al lado de los Grandes Boulevares, en el centro de Paris

Este gran establecimiento, agrandado y decorado nuevamente, situado en el centro de la capital, ofrece a los señores viajeros, negociantes y turistas, el mayor confort deseable.

Precios de cuartos, salones y departamentos para familias

Entresuelo y primer piso, 8, 7, 6, 5 y 4 francos. Segundo y tercer piso, 6, 5, 4, 3'50 y 3 francos. Pisos altos, 4, 3'50, 3 y 2'50 francos.

La diferencia en los precios solo consiste en la dimensión de las habitaciones.

RESTAURANT Á LA LISTA

Almuerzo, 3 francos; comida, 4 francos; vino comprendido; pensión y cuarto reducido, por una temporada.

Se hablan todas las lenguas y en especialidad la española.

Consejo.—Los viajeros antes de llegar a París, harán bien en telegrafiar así: *Paristel-Paris*.—Llegaremos (tal hora, tantos minutos,) estación tal (la que sea de llegada, Est, Nord, Orleans, Onest-Montparmasse, Onest-Saint Lazare), apellido del viajero.

Un empleado del *Gran Hotel de Paris*, con el telegrama en la mano, esperará al viajero en la estación. Si no se pone telegrama no escuchará a nadie, tomar un coche y decir: GRAND HOTEL de PARIS, 38 Faubourg Montmartre.—Renard, propietario y director.

VINO DE VIAL

Tónico Analítico Reconstituyente

El Tónico mas energético para Convalecientes, Ancianos, Señoras, Niños raquíticos ó débiles

y todas las personas delicadas

El VINO de VIAL es la reunion de los medicamentos los mas activos para combatir: la Anemia, Clorosis, Dispepsia, Gastritis, Edad crítica, Debilidad, Convalecencia, &; en una palabra, todos estos estados de languidez, entaquecimiento, extenuacion nerviosa en los cuales los temperamentos de nuestros dias se hallan predisuestos.

LYON — Farmacia J. VIAL, rue de Bourbon, 14 — LYON

Se halla de venta en todas las farmacias.